

605

expedito de la á la cate-  
le ve hacer  
siciones que  
uizá de celo

tanto pare-  
ole facultad  
s que cual-  
me un dog-  
de ninguna  
na. De to-  
os con la pre-  
bres á acep-  
la intriga, la  
arcasmo pero

emos sus dia-  
na, niega, in-  
a, pero jamas  
una proposi-  
a verdad in-  
gran triunfo:  
r de ese azo-  
ou ella trafica  
no hay medio  
nas de la ver-  
ismo se descor-  
ormulas como-  
mentales si no  
profanacion en  
en esas fórmu-  
lá demostrado  
mostrar, la cien-  
no hay nadie  
de este modo  
que quiere, si-  
e despropósito.

quizá, el puede  
pimentado todo  
mentiras, forman  
ica. Detesta las  
cinio que la ló-  
gre fria habitual  
do que el silogis-  
: Quién hizo tal  
por tierra todas  
or la geometría?  
nalismo saberlo;  
Si un vendedor  
a afirmar con es-  
que la lima y la  
vian para nada,  
lo á dar la razon

umar, la tenacidad  
rancia en repetir  
ó, constituyen su  
ataque, es inepta  
teorías, y esto se  
ara el ataque puede  
de los vicios y las  
hombres, de las  
o las afirmaciones

era que sea tu suerte,  
i alma se regocijará  
antó sus iranos y que-  
redillé y repetí mil  
me había enseñado.  
a interrumpia el silen-  
Las antorchas que  
onsumidas por la lla-  
a luz brillante y se  
nvuelto en las tinie-  
stuve de redillas; pero

arbitrarias; mientras que la defensa exige razones que ella no usa, conocimientos que no posee y reflexion y estudio á que no puede someterse su genial pereza, y en fin, porque esas teorías tan ardientemente proclamadas en nombre de la razon rara vez ó nunca pueden resistir el exámen imparcial de la misma razon.

El racionalismo habla con frecuencia á los intereses, por lo comun á las pasiones, á la inteligencia jamas. Los escritos de sus adeptos excitan unas veces á reir, otras á odiar, no pocas á entusiasmarse, pero ni uno solo hemos hallado que excite á reflexionar, sino acaso por accidente, sobre el esfuerzo empleado en cubrir con fastuosas apariencias mezquinas realidades. Hinchados, ampulosos, declamatorios unas veces, groseros otras, frívolos casi siempre, agrupau todas sus apreciaciones al rededor de palabras enfáticas que la escuela se guarda bien de definir, porque sabe que así, envueltas en el misterio y trocadas en espantajas, son el anzuelo con que se coge á los tontos.

Esa escuela acusa á la Iglesia de explotar la ignorancia de las multitudes, y ella la explota á las mil maravillas reclutando sus adeptos entre los estudiantes y los obreros, á quienes da por alimento de la inteligencia el periódico insustancial ó la conversacion aun más insustancial de filósofos de corrillo; á quienes fanatiza exaltando en los unos la vanidad con el cebo de una carrera rápida, brillante y fácil, en los otros la envidia, en todos la soberbia que es su gran palanca.

Tal es, en pocos rasgos, la escuela con quien el catolicismo tiene que luchar en el mundo, escuela que reclama la libertad del pensamiento para no pensar y el libre exámen para no examinar, pero que indudablemente posee el secreto de atraer tomándolos por el lado flaco, á los niños y á los ignorantes.

J. B. O.

LOS HOMBRES DE ACCION.

(De la Sociedad de Mortellia).

Las malas doctrinas siguen, pues, su camino, avanzan, y nadie puede decir en donde se detendrán.

Porque mientras los escritores escriben, hay hombres de accion que van al hecho, que están manos á la obra y se organizan para poner en práctica las teorías. He citado sobre este punto á los franco-masones de la logia de *El Porvenir*, y hubiera podido citar muchos otros, ya en Francia, ya en el extranjero. La Sociedad de los *Emancipados* y la de los *Solidarios*, en Bélgica, se proponen el mismo objeto: separar la Religion del lecho de los moribundos; pero han parecido aún muy tímidas estas Sociedades, y se ha creado otra, la de *Libre-pensadores*, cuyos Estatutos tengo á la vista, que va mucho más allá. Estos Estatutos están precedidos de una serie de proposiciones que pretenden haber sido de nostras, empezando por una sobre la evidencia del axioma y acabando con esta:

Proposicion décima-cuarta: "No HAY DIOS."

"Dios no puede ser criador, regulador, bueno, justo ni poderoso.

"Luego, si no tiene ningun atributo, NO EXISTE. "No existe, como TAMPOCO EXISTIRIA UNA PIEDRA que no tuviera volúmen, forma, peso ni propiedades de ninguna especie."

Sigue el preámbulo de los Estatutos, que dice así:

"Si hemos juzgado necesario fundar una nueva Sociedad al lado de las que han producido ya TANTO BIEN, es porque las Sociedades de los *Emancipados* y de los *Solidarios* solo rechazan al Sacerdote en el lecho de la muerte, y nos ha parecido lógico rechazarlo, no tan solo en la muerte, sino tambien, y especialmente, en la familia, donde el Clero de TODAS LAS IGLESIAS no se introduce mas que para robarnos las mujeres y los hijos."

Y, por consiguiente, se me ha acusado á mí, respecto de los niños de mis pobres diocesanos, victimas de las inundaciones, que he adoptado para alimentarlos y enviarlos á la escuela, de haberlos arrebatado á sus familias; y he leído en *El Porvenir Nacional* \* un artículo en que se aconsejaba á sus padres que no me los confiaran.

El objeto declarado de esta Sociedad es arrastrar á los hombres del pueblo á la senda de los *libre-pensadores absolutos*; y añaden que la mayoría del pueblo les hubiera seguido hace mucho tiempo si álguien le hubiese ayudado á dar los primeros pasos.

Y muy recientemente se fundaba otra Sociedad, que se titula *Internacional*, en Alemania, sobre los mismos principios y con igual objeto; es la Sociedad de *Obra como piensas*. Los individuos de esta Sociedad se obligan á no recibir jamas sacramento alguno de NINGUNA religion; rechazan toda bendicion religiosa en el nacimiento de sus hijos, toda sancion religiosa en su casamiento y toda oracion á su muerte, y nombran, por medio de un documento que lleva por titulo: *Este es mi testamento*, uno ó varios individuos de la sociedad para representarlos despues de su muerte, é impedir que su familia llame sobre su sepulcro las bendiciones de la Religion. Debo hacer notar que Alemania ha sido el primero y principal foco de este horrible movimiento de impiedad.

Es triste, aunque patriótico, el consuelo de poder decir que estos sistemas de materialismo, positivismo y panteísmo son importaciones extranjeras. Así como la política alemana invade en el día á cierto número de paisanos franceses, las aberraciones de los soñadores impíos de allende el Rhin han inundado á Francia y han encontrado entre nosotros vulgarizadores para propagarlas.

Vino en primer lugar el hegelismo, del que no hizo más que traducir las formulas M. Renan. La izquierda, como la llamó, fué á parar exactamente, como nuestros positivistas franceses, al dios Humanidad, y hasta hubo hegelianos que llegaron á esta increíble fórmula del ateísmo: "Cada cual es á sí propio su Dios." *Quisque sibi Deus.* \*\*

Habiéndose desacreditado despues en Alemania la especulacion hegeliana con sus propios excesos, se vió surgir el completo materialismo de los Büchner, Virchow, Carl Vogt, Moleschott y otros, cuyas obras trajeron inmediatamente nuestros materialistas franceses.

Carl Vogt es el que hace del hombre un mono perfeccionado. †

Virchow escribió que "vivir no es más que una forma particular de la mecánica."

"No hay fuerza sin materia, dice el doctor Büchner; ni aún fuerza eterna y creadora.

\* 18 de octubre.

\*\* Veáse M. Janet: *El materialismo contemporáneo.*

† *Lecciones sobre el hombre.*

"La Omnipotencia la materia.

"Una fuerza que se halla en toda materia absoluta"

Pero hay, sobre escribe tan solo p ha impuesto la t ateísmo y el mate pueblo de Alemania donde el Gobierno rin y encargarlo de esta ciudad. E que enseña este p italiana.

"La voluntad estado del cerebr teriores, y no HA

El lenguaje y c los crímenes son proporción direct mismo modo que crímen es el resu blt de la pasion

"Sin fósforo samiento es un r CIENCIA ES TA MATERIA." \*

Entre las ide que merece ser p abolir los cemen difuntos, y trato un abono para u tienen, y porqu en circulacion p

"¿Qué presios guos depositaba de los sepuleros las plantas de la p

Bastaria can otros, despues c ner al cabo de s más fértiles, qu que aumentarí

He aquí las alcance del pue dad de Turin.

Comprendo c trinas en Turin cia del Papa c

Y estos son escuela de es dice: "Sus ro los nombres d y de Cabanis, lumnados!"

He dicho qu listas se propa de Italia. Aca

En la Unive da estos deta erudicion y di Hegel; y el s y acreditado. dantes son g; pero lo encue

A pesar d charse en est fluye la irreligi de la guerra l

Y mientras Ios, Garibaldi la necesidad " Papado," y dote." †

He aquí lo hecha al Pap

† *Materia y fu*

\* *La Circulaci*

\*\* *La Circular*

† *Me han acu*

18

es lo que yo pienso. En el curso de mi larga carrera de abogado, no me he encontrado con una sola persona que fuera capaz de dar una definicion correcta de alguna cosa, salvo los de mi profesion.

A juzgar por las miradas de Vds. debo sospechar que Vds. se divierten con mi charla, y sobre todo doy á entender que alguna vez en mi vida, por lo menos, tuve yo una carrera, un oficio. Ah! Ah! Aquí estoy yo, con los dedos asomándose por los rotos de mis botas; sin camisa, y sin un farthing en el bolsillo, excepto los cuatro peniques que me acaban de

digo, en una de las ciudades que nosotros los inglesés llamamos de condado; no diré cuál, pero sí que estaba á pocas millas de la gran capital. Mis vecinos, con sola una excepcion, si no eran enteramente pobres si me eran inútiles; es decir, pobres de solemnidad para mí, cualquiera que fuera la razon de su poca significacion. La excepcion de que he hablado se llamaba Francisco Gatliffe, miembro de la municipalidad y el más rico del lugar. Me detengo por un instante porque me parece que aquel señor que está en el rincón trata de saber más de lo que yo digo. Sepa V., señor mio, que de el nombre de Gatliffe para de

to á casarse rida y dulce como yo no contentaré Smith, tenic el del rincón ria por aveé mi amigo d Lucifer, y e dijo: "No." Era un hom Despidió á un buen re luego lo qu

del hombre que escribió: "No puedo trazarse límite alguno á la inteligencia humana... Nada es superior al hombre."

Este literato, M. Renan, despues de exponer la marcha de las ciencias naturales, infatuado por lo que acaba de decir, llega hasta creer que podría encontrarse un día "un químicó predestinado que transformará TODAS LAS COSAS, un biólogo omnisciente que se hará por fin dueño del secreto de la vida" y cada vez mas embriagado exclama:

"¿Quién sabe, en una palabra, si la ciencia infinita no traerá el poder infinito? Sí, el poder infinito, porque el poder del futuro sabio omnisciente puede llegar á resuscitarnos. Podemos afirmar que la resurreccion final será obra de la ciencia." †

Es indudable que si tuviéramos necesidad de arraigarnos en la fé, nos bastaría el espectáculo de tales aberraciones.

Dejemos esos sueños, y volvamos á la realidad. ¿Les proporcionan estos argumentos para su ateísmo la geometría, la física, la química, la anatomía, &c? Ni uno tan solo.

Todo se reduce á esta afirmacion: la ciencia ha juzgado, la ciencia ha fallado, la ciencia condena; aunque no haya en lo que alegan ni sombra de un argumento científico. ¿Tiene alguno de ellos una teoría algo completa; una deducción lógica algo formal? Sí, tiene el *sic volo, sic jubeo*. Esto es lo que quiere la crítica, y la crítica soy yo. La mayor parte de ellos son sabios de tercero ó cuarto orden, ó personas que se diría que son superficiales con intencion y que se turban de lo mismo que piensan, como M. Renan, y personas que de tanto querer sistematizar se vuelven locos, como M. Augusto Comte, que, profundizando su idea, acabó por perder la razon.

¿Qué hay en sus doctrinas mirándolas de cerca y en el fondo? Nada más que negaciones: negacion de Dios, negacion del alma, negacion de la vida futura, negacion de la razon y de sus más elevadas facultades; negaciones siempre. Hé aquí lo que les pertenece en realidad, pero nada más. Su nuevo dogma no es más que una nueva añagaza. Todo lo demas, toda la parte positiva de las ciencias naturales, pertenece á los sabios espiritualistas. ¿Con qué derecho decís: "Nosotros somos la ciencia"? ¿Eran, por ventura, ateos Copérnico, Galileo, Keplero, Newton, Descartes, Leibnitz, Pascal, y el mismo Bacon, creadores de la ciencia moderna? Lo eran Euler, Linneo, Volta y Herschell, y en nuestro tiempo Cuvier, Ampère Cauchy y Biol? Qué sois vosotros á su lado? Apenas pigmeos,

¿En dónde están entre vosotros los sabios de primer orden? ¿Que se levanten! Lo que veo son distinguidos compiladores, manipuladores, vulgarizadores y experimentadores ingeniosos; pero no veo, por más que los busco, inventores, genios, filósofos. Estos creen en Dios.

Solo veo una cosa que iguala á vuestras pretensiones á ser la ciencia, y es vuestra pobreza filosófica. Todo lo que os ha precedido pertenece, segun vosotros, "á la infancia de la humanidad." Decidnos, pues, grandes menospreciadores de lo pasado, ¿qué nueva fuerza traéis al espíritu humano? Ninguna. No haceis más que mutilarlo en su facultad más noble, esa razon intuitiva, ese sentido de lo divino que hay en nosotros; y como os hallais como cogidos y encerrados en la materia, no queréis que nadie se levante más allá. Ricos tan solo de negaciones, sois fariseos de nueva especie, que cerrais la puerta del mundo superior, del reino celestial. Vuestra doctrina no es más que un alto en la materia, y dais á ese alto el nombre de progreso. No: es decadencia; y si llegarais á triunfar sería la barbarie.

† FELIX, Obispo de Orleans.

## REMITIDOS.

Estados Unidos de Colombia.—Estado soberano de Cundinamarca.—Direccion de la Instruccion Pública del Estado.—Número 82.—Bogotá, 14 de enero de 1873.

Señor Director de El Tradicionista.

Estimaria á V. como un señalado servicio en favor de la Instruccion Pública, que, si es posible, se digna hacer insertar la invitacion adjunta en la próxima salida de ese ilustrado periódico.

Tengo el honor de suscribirme de V. atento servidor.

DÁMASO ZAPATA.

INVITACION para proveer 6 empleos con la dotacion de \$ 1650 anuales.

para poder gozar del respeto y la consideracion de todos, y tener derecho á ser apoyados por los miembros de todos los partidos;

2.ª Visitar por lo ménos diez distritos en cada mes, bajo el supuesto de que por cada uno de aquellos que deje de hacerlo se le descontará la décima parte del sueldo mensual;

3.ª Trasmittir mensualmente al Director de Instruccion pública un informe completo sobre la marcha, administracion é inspeccion de las escuelas de cada uno de los distritos del Departamento;

4.ª Aprender los métodos de enseñanza que se observan en las Escuelas Normales para hacerlos conocer y practicar en las escuelas primarias;

5.ª Ejercer una inspeccion constante, multiplicada y activa para que su influencia se haga sentir á cada momento; y

6.ª Revestirse de la energia y prudencia necesarias para imponer, sin consideracion alguna, los apremios legales, y para remover de sus puestos á los funcionarios que reincidan en faltar á alguno de sus deberes.

No debe perderse de vista que en los seis Inspectores departamentales y en el Director de Instruccion pública está especialmente depositada la confianza del Estado en lo relativo á este ramo de la Administracion; y que por lo mismo estos funcionarios son los inmediatos responsables de los resultados que se obtengan.

Se mantendrán en reserva las ofertas de servir estos puestos que se dirijan al Consejo fiscal.

Bogotá, enero 14 de 1873.

El Director de Instruccion pública,

DÁMASO ZAPATA.

Cali, 3 de enero de 1873.

Señores Nicolás Ponton y Compañía.—Bogotá.

Muy señores míos:—Parece tenacidad el que Vds. se dirijan á mí para cobrarme el valor de 21 suscripciones de *El Hogar*, como lo hacen en su ridicula "Galería fotográfica de las pollizas de toda empresa y especialmente de las tipográficas;" pues ya he dicho á Vds. que no soy responsable de lo que debe un agente aceptado por Vds., como lo fué Vicente Molina. Comprendo que porque á este sujeto no pueden sacarle nada, quieren hacerme cargo de ese valor, suponiéndome muy cándido.

Tengo en mí poder una letra que el señor Ponton giró contra mí, y que cubrí, *por saldo de la Agencia que estubo á mi cargo.* Después de esto quedó cortada toda cuenta entre nosotros.

Por tanto, me parece un abuso, que podó los honra, el que Vds. tomen mi nombre para cobrarme por la prensa, sin tener fundamento para proceder así.

De Vds. atento servidor JAIMÉ HURTADO.

## ANUNCIOS.

### AVISO.

Pongo en conocimiento del público que la causa mortuoria del finado señor Santiago Forno se halla radicada en el juzgado primero de este circuito, y por consiguiente abierta la sucesion.

Dogotá, enero 14 de 1873.

ANGELA LEON DE FORNO. 3-1

## PATÑO Y SAIZ

Agentes de negocios y comisionistas. Se encargan en esta ciudad y en la de La Mesa, de la venta de cacao; compra y venta de sal; compra, venta y remision de mercancías nacionales y extranjeras; del recibo remision y depósito de cargas; del recibo y entrega de dinero; de la compra venta y arrendamiento de fincas raices, y de cualquiera otra operacion de la naturaleza de las expresadas. 6-2

## MANUEL SALVADOR RODRIGUEZ

### ABOGADO.

Calle 6.ª de la carrera de Bogotá casa número 145. Horas de recibo, onco de la mañana, cuatro de la tarde. 6-5

UNA BELLA IMAGEN DE LA CONCEPCION pintura al óleo, propia para una iglesia: tiene de largo metro y medio, y de ancho un metro y 20 centímetros.—De venta en la tienda del señor Fernando de Cayzedo, 2.ª calle real, número 70. 6-3

## MANUEL M. CAMACHO.

se encarga de todo trabajo de AGRIMENSURA Y TOPOGRAFIA. 8-4

SALONES ESPECIALES PARA VESTIDOS DE NIÑOS Y JÓVENES DE 3 A 18 AÑOS. Surtido completo de PAÑOS NEGROS Y DE COLORES. de todas

## IMPORTACION Y EXPORTACION

BONNET Y COMPAÑIA.

Compran permanentemente frutos de exportacion principalmente

ANIL,  
CAFÉ,  
CUEROS,  
TABACO, &c.

En Bogotá en sus almacenes 2.ª calle real números 90, 92 y 94 y en los Estados en las respectivas agencias. 24-

## CUEROS.

DANIEL Y GONZALO ARBOLE Compran permanentemente.—Número 59. 1.ª Calle Real, frente al almacén del señor don Bartolomé Gutiérrez. 20-

## COLEGIO DE LA SANTISIMA TRINIDAD.

Este plantel de educacion continuará sus tareas el 1.º de enero de 1873, en la casa situada en ciudad frente á la iglesia de la Enseñanza.

EUSTOQUIA CARRASQUILLA. 12

## AGENCIA

### DE CONSTRUCCIONES CIVILES

Ruperto Ferreira, ingeniero, profesor de arquitectura y construcciones en la Universidad nacional Francisco Olaya, arquitecto, encargado de la direccion del capitolio nacional.

Han formado una sociedad que se encarga de todo especie de trabajos relacionados con la "arquitectura y el arte de construir." En tal virtud ofrecen sus servicios en la ciudad y fuera de ella; en la macion de planos, dibujos y presupuestos para construcción de casas, quintas, iglesias, puentes. Uniendo los estudios científicos á los datos de práctica, garantizan en los trabajos que se les encomiendan en el ramo de arquitectura, la mayor solidez junto con el buen gusto y economia de tiempo, dinero y materiales. 29

## PIORRENGIHO.

Médico cirujano (con diploma) de las Facultades de Londres, Paris y Lima, ejerce su profesion. Casa de habitacion: carrera de Bogotá número 104 (antigua calle de San Juan de Dios, debajo gabinete dental del señor Rozo.)

Consultas: desde las 11 de la mañana hasta una de la tarde. Cada una vale un peso fuerte. visita aislada á domicilio, vale dos fuertes dura el día y hasta las 9 de la noche; de allí para adelante \$ 4 fuertes. La asistencia médica continuada; operaciones; la exploracion especial de órganos; los viajes segun previo arreglo. 12

## FRANCISCO GOMEZ C.,

Profesor de ciencias naturales ofrece sus servicios á todas las personas que quieran recibir lecciones privadas en cualquiera de los ramos siguientes:

Zoología, Botánica, Física, Química, &c. &c. Advertiendo que á las lecciones teóricas se agregan trabajos prácticos.—Precios convencionales. Bogotá, carrera de Barbacoas, calle 3.ª, número 47. 8-

## CLUB AMERICANO.

Este establecimiento, único que por su situacion y la elegancia con que está montado, puede ofrecer toda clase de comodidades, consultando el delicado gusto de esta sociedad, será representado en adelante por la razon social de R. CACERES & HIJOS, en el encontrarán los concurrentes las siguientes variadas distracciones.

Un elegante salon de lectura en donde se hallan los principales periódicos de esta capital, así como los europeos y americanos.

Un espacioso salon de billares que será servido con toda la decencia y habilidad posibles.

Cómodos departamentos para el *trésillo* en donde hallarán los concurrentes atencion, orden y gularidad.

Salon para *tréintuna* y lotería, que, como los demás departamentos, será decente, confortable y bien atendido.

Un elegante comedor, en donde permanentemente servirán viandas escogidas y preparadas conmero, y en donde el aso y la acuciosidad será preferente atencion de las personas destinadas á su servicio.

Habrán tambien comedores reservados para señoras y caballeros; cómodos alojamientos; baños. Juegos de ajedrez, chaquete, Jansas, dominó &c. &c. El establecimiento cuenta con un escógido y numeroso personal que puede atender á los pedidos que se le hagan de las cosas y en consecuencia